

Santiago

Crónica Literaria

Por ALONE

x00244
Nacionalismo. Hoy. Por Juan Luis Ossa. (Imp. Miguel Claro - 2789).

Parecería que el libro de un candidato, publicado en plena campaña electoral, no pudiera ser sino una obra de propaganda. Si además su autor sufrió en carne propia las consecuencias del poder decidido a deshacerse por ciertos resquicios, incluso los que ofrecen la sensibilidad más íntima del preso entre sus garras, ya no cabrá al lector ninguna duda de que va a encontrarse con diáatribas apasionadas o candentes sarcasmos, denuncias de fugo y detalles sangrientos, en una prosa furibunda.

Pero "lo inesperado siempre generalmente ocurre".

En vez de ataques a las personas, después de todo, lógicos en quien tantas podría señalar con sus nomes, exagerándolas de ignominia, nos hallamos con un sereno pensador, movido con lucidez por una idea, preocupado ante todo del país, de sus instituciones, de su destino.

Es que Juan Luis Ossa no es un político del montón ni su doctrina improvisada según circunstancias de efecto inmediato y acción efímera.

Mira, ciertamente, al hoy que la portada de su libro anuncia; pero lo toma como punto de partida para ver más lejos y organizar el porvenir.

Va para ello al nubio del actual problema, a las raíces de nuestro desequilibrio, sin cegarse ni atribuir todas las culpas a otro, como la demagogia acostumbraba y de que en estos periódicos críticos usa y abusa hasta allende "la barrera del sonido".

¿Cuál es el punto neurálgico, la piedra de toque y último fundamento de la democracia?

Renunciando a los dogmas laberintosamente elaborados, a menudo de una extraordinaria seducción, prodigio de maestros geniales, verdaderos poemas "en los cuales se crece", religiosamente, el demócrata se atiende a los hechos, respeta al hombre y entrega la máxima autoridad a la mayoría.

Con una sola condición: que la voluntad pública se exprese libremente.

Nada más.

El resto viene de añadidura.

¿Puede haber algo más simple?

En vez de pelear y discutir, contarse. Hablen los habladores, teóricos los teorizantes, expliquen unos y otros sus sistemas, emulsiones, declarélos sublimes, perfectos.

May bien.

Pero como las palabras no se comen, una vez agotadas, procedase a elegir en paz a los gobernantes que darán de comer al hambriento y de beber al sediento, que vestirán al desnudo y penetrarán en fin las obras de misericordia y de justicia que se reclaman y prometen.

Ahora si desdichadamente ocurriese todo lo que sucede, que al la sed, ni el hambre, ni las vestiduras alcancen un justo límite de satisfacción, y solo las promesas continúan, la democracia pacífica, la democracia real y prevísora, consulta su remedio clásico, indiscutible: la consulta al pueblo soberano.

Se le hace una pregunta y se escucha su contestación.

La batalla numérica no hiere ni ensangrenta a nadie, su argumentación es matemática y la entienden hasta los analfabetos; no existe razonamiento más positivo.

De esa base parte Juan Luis Ossa.

Y como está seguro, no se apasiona: alguien ha dicho que el hombre solo se hace matar por causas improbables, nunca por verdades científicas ni afirmaciones sujetas a experimentación. De allí viene la pronta separación entre ciencias exactas, físicas, químicas, astronómicas, es decir matemáticas y ciencias inexactas, es decir, políticas, económicas, sociales, también ¡ay! históricas o morales...

Paradójicamente ocurre que es manejando estas últimas cuando el hombre, hinchado el pecho, engolada la voz, levanta el dedo y se declara infalible, bendice, maldice, apartando a los buenos de los malos en nombre de cierta teoría.

Y mucho cuidado si el que habla así empuja el poder.

Entonces, nada de cuentas: únicamente cuentos.

Admiremos la tranquilidad del candidato martirizado que no devulve golpe por golpe, que se limita a exponer y proponer su pensamiento nacionalista con evidente respeto y no poco optimismo de conuento al adversario.

Es una superioridad difícil en medio del vocero electoral.

Nacionalismo hoy [artículo] Alone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alone, 1891-1984

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nacionalismo hoy [artículo] Alone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)